

# ¿CAMBIA LA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN FUNCIÓN DEL COLECTIVO DE JÓVENES, NACIONALES O EXTRANJEROS, ¿RESIDENTES EN ESPAÑA? CARACTERIZACIÓN ESPACIAL DE LA OPINIÓN DE TRES COLECTIVOS PROFESIONALES MEDIANTE TÉCNICAS MULTIVARIANTES

M<sup>a</sup> Inmaculada Ruiz-Fincias y Rolando-Oscar Grimaldo-Santamaría

Universidad Camilo José Cela y Universidad Pontificia Comillas

[miruiz@ucjc.edu](mailto:miruiz@ucjc.edu) y [rgrimaldo@comillas.edu](mailto:rgrimaldo@comillas.edu)

La sobrerrepresentación de los jóvenes y adolescentes migrantes en las estadísticas delictivas, así como la visibilidad de la violencia ejercida por estos en algunos lugares de Europa, han puesto foco en la posible relación entre crimen y migración (Fernández-Pacheco, 2018). En el contexto nacional, encuestas realizadas por el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) ponen de relieve que la “actitud hacia la inmigración” se encuentra vinculada a un rechazo producto de la percepción que relaciona al inmigrante con la delincuencia (CIS, 2017). No obstante, otras investigaciones realizadas, tanto en el contexto nacional como extranjero, refieren que los adolescentes extranjeros presentan menores niveles de comportamientos antisociales y delictivos respecto a los nativos (Alonso-Borrego, Garoupa y Vázquez, 2012). Si bien es cierto que el marco anterior muestra lo mucho que se ha indagado sobre el binomio “inmigrante – delincuencia”, también permite conocer la escasa información que documenta la percepción de inseguridad, como dimensión subjetiva, generada específicamente por menores inmigrantes. En este sentido, el objetivo de la presente investigación fue determinar el nivel de percepción de inseguridad generado en distintos colectivos profesionales al coincidir con población juvenil nativa y extranjera residente en España.

El procedimiento metodológico consistió en un estudio transeccional con alcance descriptivo. Se diseñó y aplicó un instrumento ad hoc a una muestra de 183 profesionales divididos en tres grupos: Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado (FFCCSE), profesionales de intervención directa con menores y profesionales vinculados a otras actividades laborales. Se utilizaron los métodos de estadística multivariante HJ-Biplot y Correspondencia Múltiple (Galindo, 1986; Mora, 2018). Estos procedimientos permitieron explorar y confirmar espacialmente la percepción de inseguridad de los entrevistados en función de los grupos de menores estudiados – España, Europa del Este, África Subsahariana, América Latina y Magreb –.

Entre los resultados se muestra la existencia de agrupaciones conformadas en función del colectivo profesional entrevistado y su nivel de percepción de inseguridad. A nivel específico los hallazgos muestran que, en primer lugar, el colectivo de las FFCCSE destaca por su alta percepción de inseguridad, generada con mayor intensidad por jóvenes del Magreb. En segundo lugar, tanto los profesionales de intervención social como aquellos que realizan otras labores evidencian niveles perceptivos intermedios, con pequeños matices.

Las principales conclusiones del estudio evidencian que, dependiendo del colectivo profesional, y el perfil de las actividades laborales que realicen, pueden existir diferentes niveles de percepción de inseguridad generados por un determinado colectivo juvenil, sea nacional o extranjero residente en España. Desde el punto de vista estadístico, se reafirman los métodos de estadística multivariante aplicados como herramientas adecuadas para la caracterización espacial de estructuras de los datos (perfiles).

**Palabras clave:** Delincuencia juvenil; Inseguridad; Estadística multivariante; Inmigración; Perfilación espacial.